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全国两会·发布会

11日上午，北京梅地亚两会新闻中心，镜头频闪中，一个个尖锐的金融热话题抛向出席记者
会的“一行三会”五位金融部门负责人。
由于央行行长周小川、银监会主席尚福林、证监会主席肖钢、保监会主席项俊波以及央行
副行长兼国家外汇管理局局长易纲同台亮相，本场记者会成为连日来最“火爆”的一场。
周小川在记者会上透露，存款利率很可能在最近一两年内放开。

金融5“掌门”同台亮相
存款利率很可能在一两年内放开

■解读

存款利率放开在望
释放重大改革信号

央行行长周小川11日在两会一个
记者会上说，存款利率放开肯定在计划
之中，我个人认为，很可能在最近一两
年就能够实现。此言释放重大改革信
号，引人关注。

与每个人生活息息相关的金融业，
走向市场已从呼声变成脚步声，其中利
率市场化是重要一环。而存款利率的
放开，是利率市场化过程的最后一步，
也是关键一步，被喻为利率市场化改革
的“临门一脚”和“关键一跳”。虽然近
年关于存款利率放开的呼声不绝于耳，
但权威部门一直没有公布时间表。
周小川这次表态，无疑又增强了市场对
这一改革启动的预期和信心。

目前来看，存款利率的市场化进程
已水到渠成，不论是银行推销的理财产
品还是近来风头正劲的余额宝，其收益
率都已超过了存款利率，也吸引了不少
原来属于银行存款账户的资金。这部
分资金的利率在一定程度上已经实现
了市场化。

其实，存款利率管制的放开是一件
多赢的好事，不仅可以让老百姓货比三
家，谁家利率高就存给谁,还可以让银
行从此不敢“爱存不存”，倒逼其更合理
地进行资金投放，开拓中间业务，提升
自身竞争力。

存款利率市场化的实现，将使资金
的使用方向更多地由市场而非政府部
门说了算，大大提高金融资源的使用效率。

当然，“临门一脚”不是随便一踢就
能进球的，还需要配套的制度安排。上
世纪八十年代，美国存贷款利率管制放
开后曾出现一些银行机构倒闭。然而，
因为有存款保险制度安排这一“后手”，
存款人利益得到保护。因此，存款利率
放开的同时，中国当然也会做好建
立相关制度安排，保证这“临门一
脚”踢得漂亮、踢得精准。

中国人民银行行长周小川
在记者会上说：“人民币走向国
际化，我们首先要把自己的‘家
庭作业’做好，包括解除不必要
的限制，稳步推进、逐步实现人
民币的资本项目可兑换。对于
推广人民币使用，央行只创造条
件，不安排速度、节奏、时点。”

周小川表示，人民币在贸易
与投资中的跨境使用时间不长，
基数很低，看着增长率很高，实
际上在国际贸易和投资中的使

用比重还是相对比较低。这些
年央行主要在解除对使用人民
币的不必要的限制，包括法律法
规、业务条例等。应该取消对人
民币歧视，可以用硬通货的地方
也可以用人民币。

在回答记者关于人民币汇
率的提问时，周小川表示，市场
上 2 月份对人民币对美元汇率
的走势意见是有分化的。央行
不必站边，支持哪一边或者不支
持哪一边。

中国人民银行行长周小川11
日在记者会上说，存款利率放开肯
定在计划之中，“我个人认为，很可
能在最近一两年就能够实现。”

周小川说，市场上肯定存在
力量推动利率市场化，包括各种
新兴业务、新兴业务方式，存款
利率要放开，这也是利率市场化
中最后一步。

周小川认为，在利率市场化
过程中，由于管理方式、宏观调
控方式的改变，市场上肯定会出
现一些新的机会。

“可能会有利率在一定期间
内上行的可能性。但是随着市
场配置资源和广泛竞争的存在，
利率最后还是会有总供给、总需
求关系的平衡。”周小川说。

存款利率很可能在最近一两年放开

可能会有利率在
一定期间内上行的可
能性。但是随着市场
配置资源和广泛竞争
的存在，利率最后还是
会有总供给、总需求关
系的平衡。

——周小川

人民币国际化要做好“家庭作业”

人民币走向国际
化，我们首先要把自己
的“家庭作业”做好，包
括解除不必要的限制，
稳步推进、逐步实现人
民币的资本项目可兑
换。对于推广人民币
使用，央行只创造条
件，不安排速度、节奏、
时点。 ——周小川

成熟市场也难免有波动

今天在座的有三
位证监会的主席，周行
长和尚主席是资深的
主席，是我的老前辈，
所以要说苦恼的话，他
们两位的苦恼要比我
多得多。

——肖 钢

中国证券监督管理委员会
主席肖钢 11 日在两会新闻中心
举行的记者会上说，不光是新兴
市场国家，即使是在发达国家，
股市的波动也是一个客观存在
的现象。

肖钢在记者会上表示，“今
天在座的有三位证监 会 的 主
席，周行长和尚主席是资深的
主席，是我的老前辈，所以要说
苦恼的话，他们两位的苦恼要
比我多得多”。

肖钢表示，我国资本市场的
市场化程度还不够高，未来改革
就是要朝着市场化、法制化、国

际化的方向推进。“当然，改革需
要一个过程。在这个过程当中，
要掌握好或者说统筹平衡好改
革的力度和市场可承受的程
度。这对证监会来讲，的确是一
个挑战。”他说。

肖钢说，研究推进改革措施
时，始终要注意把握好这个平
衡。正如十八届三中全会决定
所提出的推进股票发行注册制
改革，同样要按照这个精神逐步
推进。“我相信，通过不断地、持
续地市场化改革，市场会越来越
成熟。但是，即使是成熟的市
场，也难免有波动。”

周小川易纲 肖钢 项俊波尚福林
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